

**PENGEMBANGAN MODEL KOOPERATIF
TIPE *TEAMS GAMES TOURNAMENT* UNTUK MENINGKATKAN
MOTIVASI BELAJAR DAN KEMAMPUAN BERPIKIR KRITIS SISWA
PADA MATA PELAJARAN SKI KELAS V
MI MALIHATUL HIKAM LAMONGAN**

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Magister
Program Studi Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah



Oleh

Shibi Zuharoul Mardiyah

NIM. F02A19298

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2021

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Shibi Zuharoul Mardliyah

NIM : F02A19298

Program : Magister (S-2) Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah

Institusi : Pascasarjana Universitas Islam negeri Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa tesis ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk dari sumbernya.

Surabaya, 03 Agustus 2021

Saya yang menyatakan,



Shibi Zuharoul Mardliyah

PENGESAHAN PEMBIMBING

Tesis berjudul “Pengembangan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe *Teams Games Tournament* Untuk Meningkatkan Motivasi Belajar Dan Kemampuan Berpikir Kritis Siswa Pada Mata Pelajaran SKI Kelas V MI Malihatul Hikam Lamongan” yang ditulis oleh Shibi Zuharoul Mardliyah dengan NIM F02A19298 ini telah disetujui pada tanggal 06 Agustus 2021

Oleh

Pembimbing I



Dr. Hisbullah Huda, M.Ag
NIP. 197001072001121001

Pembimbing II



Dr. Sihabudin, M.Pd.I, M.Pd
NIP. 197702202005011003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Shibi Zuharoul Mardliyah
NIM : F02A19298
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah/PGMI
E-mail address : shibizuharoulmardliyah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Pengembangan Model Kooperatif Tipe *Teams Games Tournament* Untuk Meningkatkan Motivasi Belajar Dan Kemampuan Berpikir Kritis Siswa Pada Mata Pelajaran SKI Kelas V Mi Malihatul Hikam Lamongan

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

(Shibi Zuharoul Mardliyah)

Sejarah Kebudayaan Islam (SKI). Alasan peneliti memilih model pembelajaran kooperatif tipe *Teams Games Tournament* (TGT) karena guru belum pernah mengaplikasikan model pembelajaran kooperatif tipe *Teams Games Tournament* (TGT), Selain itu siswa diharapkan dapat belajar dengan teman sebayanya, sehingga terbentuk kerjasama, anak semakin termotivasi untuk belajar dan membangun komunikasi yang baik dengan cara berkelompok untuk melatih kemampuan berpikir kritis siswa.

Hal ini didukung oleh penelitian yang pertama dilakukan oleh Hiliasih, dkk. dengan judul “Penerapan Model Pembelajaran *Team Games Tournament* (TGT) Pada Materi Redoks Untuk Meningkatkan Motivasi Belajar Siswa”. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa nilai rata-rata motivasi belajar kimia siswa dengan menggunakan model *Teams Games Tournament* (TGT) mengalami peningkatan baik pada siklus I maupun pada siklus II.¹⁵ Yang kedua dilakukan oleh Dewi, dengan judul “Pengembangan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe *Teams Games Tournament* (TGT) untuk meningkatkan semangat belajar siswa. Penelitian ini menunjukkan bahwa hasil pengujian hipotesis dengan menggunakan uji-*anova* dan uji-*t* menunjukkan bahwa model pembelajaran kooperatif tipe TGT memiliki perbedaan yang lebih tinggi dibandingkan dengan yang tidak menggunakan model pembelajaran tipe *teams games tournament* (TGT).¹⁶ Dan penelitian yang

¹⁵ Hiliasih, dkk. “Penerapan Model Pembelajaran *Team Games Tournament* (TGT) Pada Materi Redoks Untuk Meningkatkan Motivasi Belajar Siswa,” *Jurnal Kimia Dan Pendidikan*, Vol. 02, No. 01 (Januari, 2017), 26.

¹⁶ Dewi, dkk. “Pengembangan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe *Teams Games Tournament* (TGT) Untuk Meningkatkan Semangat Belajar Siswa,” *Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Ekonomi Akuntansi*, Vol.03, No.02 (Desember, 2017), 163.

menunjukkan bahwa model pembelajaran kooperatif tipe *Teams Games Tournament* (TGT) dapat meningkatkan motivasi belajar dan penguasaan konsep redoks kimia siswa.¹⁹

3. Nurmahmidah, dengan judul “Penerapan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe *Teams Games Tournament* (TGT) Pada Pokok Bahasan Peluang Sebagai Upaya Meningkatkan Prestasi Dan Motivasi Belajar Matematika Siswa Kelas X Mia 2 Sma Negeri 1 Sedayu”. Hasil penelitian ini menunjukkan hasil wawancara diperoleh keterangan bahwa secara umum siswa termotivasi dalam belajar. Berdasarkan data hasil angket motivasi belajar, hasil tes belajar, dan hasil wawancara dapat disimpulkan bahwa prestasi dan motivasi belajar siswa meningkat setelah diterapkan model pembelajaran kooperatif tipe TGT.²⁰
4. Penelitian ini dilakukan oleh Vina, dengan judul “Pengembangan Model Pembelajaran *Teams Games Tournament* (TGT) Berbasis Literasi di Sekolah Dasar. Penelitian ini menunjukkan bahwa model pembelajaran yang dikembangkan merupakan modifikasi model pembelajaran TGT yang diinternalisasikan dengan literasi. Berdasarkan konversi penilaian menunjukkan bahwa produk model pembelajaran *Teams Games Tournament* (TGT) berbasis literasi sangat valid, sangat

¹⁹ Hiliasih, dkk. “Penerapan Model Pembelajaran *Team Games Tournament* (TGT) Pada Materi Redoks Untuk Meningkatkan Motivasi Belajar Siswa,” *Jurnal Kimia Dan Pendidikan*, Vol. 02, No. 01 (Januari, 2017), 26.

²⁰ Nurmahmidah, “Penerapan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe *Teams Games Tournament* (TGT) Pada Pokok Bahasan Peluang Sebagai Upaya Meningkatkan Prestasi Dan Motivasi Belajar Matematika Siswa Kelas X Mia 2 Sma Negeri 1 Sedayu,” *Jurnal Penelitian Matematika dan Pendidikan Matematika*, Vol.01, No.02 (April, 2017), 139.

praktis, dan sangat efektif. Hal ini dapat disimpulkan bahwa produk yang dikembangkan layak untuk digunakan.²¹

5. Penelitian ini dilakukan oleh Dewi, dengan judul “Pengembangan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe *Teams Games Tournament* (TGT) untuk meningkatkan semangat belajar siswa. Penelitian ini menunjukkan hasil pengujian hipotesis dengan menggunakan uji-anova dan uji-t menunjukkan bahwa model pembelajaran kooperatif tipe TGT memiliki perbedaan yang lebih tinggi dibandingkan dengan yang tidak menggunakan model pembelajaran tipe *Teams Games Tournament* (TGT).²²
6. Penelitian ini dilakukan oleh Fauziyah, dkk. Dengan judul Pengaruh Model Pembelajaran TGT (*Teams Games Tournament*) Ditinjau dari Kemampuan Berpikir Kritis pada Pembelajaran Tematik di Sekolah Dasar. Hasil penelitian menunjukkan bahwa hasil analisis data one sample T-test menggunakan teknik one samples test diperoleh hasil t hitung $60,208 > t$ tabel $1,698$ dan nilai signifikansi $< 0,05$. Maka dapat disimpulkan bahwa terdapat pengaruh kemampuan berpikir kritis pada pembelajaran tematik siswa kelas V SDN Blotongan 03 Tahun Ajaran

²¹ Vina Gayu Buana, “Pengembangan Model Pembelajaran Teams Games Tournaments Berbasis Literasi di Sekolah Dasar,” *Jurnal Pendidikan*. Vol.02 N0.02 (April, 2018), 157.

²² Dewi, dkk. “Pengembangan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe *Teams Games Tournament* (TGT) Untuk Meningkatkan Semangat Belajar Siswa,” *Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Ekonomi Akuntansi*, Vol. 03, No. 02 (Desember, 2017), 163.

2019/2020 dengan menggunakan model pembelajaran TGT (*Teams Games Tournament*).²³

7. Dewi, dengan judul “Penerapan Model TGT (*Teams Games Tournament*) Untuk Meningkatkan Aktivitas Dan Hasil Belajar Sosiologi Kelas X”. hasil penelitian menunjukkan bahwa model TGT (*Teams Games Tournament*) dapat dijadikan sebagai salah satu alternatif dalam proses belajar mengajar karena dapat memberikan variasi dalam pembelajaran Sosiologi yang lebih melibatkan siswa untuk aktif dan termotivasi dalam pembelajaran sehingga aktivitas dan hasil belajar siswa meningkat.²⁴
8. Penelitian ini dilakukan oleh Uli dengan judul “Peningkatan Kemampuan Berpikir Kritis Siswa Melalui Model Pembelajaran Kooperatif Tipe Tgt Di Sman 1 Batang Toru”. Berdasarkan hasil penelitian tindakan kelas diperoleh kesimpulan yaitu adanya peningkatan kemampuan berpikir kritis siswa dalam kegiatan pembelajaran menggunakan model pembelajaran kooperatif tipe *Teams Games Tournament* (TGT) pada materi Sistem Persamaan Linear Dua Variabel (SPLDV) di Kelas X SMAN 1 Batang Toru. Hal ini terbukti berdasarkan pengamatan hasil tes kemampuan berpikir kritis diperoleh nilai rata-rata sudah meningkat

²³ Nur Endah Hikmah Fauziyah, dkk. Pengaruh Model Pembelajaran TGT (*Teams Games Tournament*) Ditinjau dari Kemampuan Berpikir Kritis pada Pembelajaran Tematik di Sekolah Dasar, “*Jurnal Basicedu*. Vol. 04, No. 04 (Oktober, 2020), 850.

²⁴ Rinta Laksmi Dewi, “Penerapan Model TGT (*Teams Games Tournament*) Untuk Meningkatkan Aktivitas dan Hasil Belajar Sosiologi Kelas X,” *Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Ilmu Pengetahuan Sosial*, Vol. 09, No. 01 (April, 2020), 26.

Bab I Pendahuluan terdiri dari latar belakang, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, penelitian terdahulu dan sistematika pembahasan.

Bab II Kajian Pustaka berisi konsep dasar dari pengertian model pembelajaran kooperatif, karakteristik, Prinsip, tujuan, prinsip dan prosedur pembelajaran kooperatif tipe *Teams Games Tournament* (TGT), keunggulan dan kelemahan *Teams Games Tournament* (TGT), pengertian dan fungsi motivasi belajar, kemampuan berpikir kritis, motivasi belajar, mata pelajaran SKI.

Bab III Metode Penelitian, pada bab ini membahas tentang jenis dan pendekatan penelitian, tempat dan waktu penelitian, subjek penelitian, prosedur pengembangan, teknik pengumpulan data, instrumen penelitian, dan teknik analisis data.

Bab IV Hasil Penelitian dan Pengembangan, bab ini membahas tentang data dan proses pengembangan model pembelajaran kooperatif tipe *Teams Games Tournament* (TGT) untuk meningkatkan motivasi belajar siswa dan kemampuan berpikir kritis siswa.

Bab V berisi Penutup, membahas tentang kesimpulan dan saran.

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan pendekatan penelitian

Dalam penelitian pengembangan model pembelajaran kooperatif tipe *teams games tournament* untuk meningkatkan motivasi belajar dan kemampuan berpikir kritis siswa Pada mata pelajaran SKI kelas V MI malihatul hikam Lamongan ini jenis penelitian yang digunakan adalah Penelitian Pengembangan atau (*Research and Development*). *Research and Development* (R&D) adalah metode penelitian yang digunakan untuk menghasilkan produk tertentu, dan menguji keefektifan produk tersebut.⁹⁰ *Research and Development* (R&D) merupakan penelitian yang melewati langkah-langkah untuk menghasilkan produk tertentu dan menguji keefektifan produk tersebut.⁹¹

Pendekatan yang digunakan pada penelitian ini yaitu pendekatan kuantitatif dan kualitatif. Pendekatan kuantitatif adalah pendekatan yang mulai dari pengumpulan data, penafsiran, serta penampilan dari hasilnya banyak dituntut menggunakan angka. Demikian juga dengan pemahaman dan kesimpulan penelitian akan lebih baik apabila disertai dengan tabel, grafik, bagan, gambar atau tampilan lain.⁹² Penelitian ini digunakan untuk mengukur

⁹⁰ Sudaryono, dkk., *Pengembangan Instrumen Penelitian Pendidikan* (Yogyakarta: graha Ilmu, 2013), 11

⁹¹ Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan "Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D"* (Bandung: Alfabeta. 2012), 407

⁹² Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian: Suatu Pendekatan Praktek*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2002), 10.

BAB IV

HASIL DAN PEMBAHASAN

A. Paparan Data

1. Profil MI Malihatul Hikam

a. Sejarah Berdirinya MI Malihatul Hikam

Madrasah Ibtidaiyah (MI) Malihatul Hikam Tunggul Paciran Lamongan ini didirikan pada tahun 1968, adapun pelopor berdirinya adalah Bapak Kiyai Abdul Wahab Adelan (Cucu dari KH. Musthofa Kranji) Serta didukung oleh masyarakat sekitar.

Sebagai sekolah swasta pada mulanya hanya memiliki siswa yang sangat relative sedikit, namun pada tahun berikutnya mulai bertambah dan sampai sekarang dapat dikatakan bahwa siswa MI Malihatul Hikam lebih banyak dibanding sekolah lain (sekolah tingkat dasar yang ada di tunggul).

Pada tahun pembelajaran 1992/1993, MI Malihatul Hikam sebagai madrasah ibtidaiyah dengan status TERDAFTAR dan baru secara resmi direkomendasikan dari kepala kantor Departemen Agama Kabupaten Lamongan tahun 1993, sesuai dengan serat keputusan nomor: M.m.12/06.00/PP.03.2/124 /1993, tertanggal 23 April 1993.

Seiring dengan perjalanan waktu MI Malihatul Hikam berusaha untuk berbenah diri dengan segala aspek, sehingga pada tahun 1997 berubah status menjadi status DIAKUI oleh Departemen Agama

BAB V

PENUTUP

A. Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pengembangan melalui studi literatur, pengolahan data serta analisis data yang dilakukan peneliti menyimpulkan bahwa:

1. Motivasi intrinsik yang ditemukan dalam penelitian ini adalah motivasi siswa untuk mengikuti pelajaran SKI berasal dari diri sendiri dan Motivasi belajar ekstrinsik siswa adanya remidi atau perbaikan nilai, bagi beberapa siswa yang tidak menginginkan mengikuti remidi menjadi lebih semangat untuk belajar sungguh-sungguh. Tetapi ada juga siswa yang tidak mepedulikan hasil belajarnya di sekolah. Dan Berdasarkan data observasi awal, diketahui bahwa kemampuan berpikir kritis tergolong masih rendah. Hal ini dapat dilihat dari rendahnya aktivitas siswa dalam menjawab pertanyaan guru ataupun pertanyaan dari siswa. hanya ada sedikit siswa yang bertanya. Siswa terlihat kurang memperhatikan penjelasan guru.

2. Hasil penerapan model kooperatif tipe *teams gemas tournament* mengalami peningkatan, yaitu dapat diketahui bahwa nilai rata-rata motivasi belajar tinggi sebesar 87.1 berjumlah 29 siswa dan nilai rata-rata motivasi belajar rendah sebesar 58.0 sebanyak 5 siswa sedangkan nilai rata-rata kemampuan berpikir kritis tinggi sebesar 86.68 berjumlah 28

